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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

“Abre la UAEM consulta de proyecto de estatuto” 
Inició la consulta del proyecto de Estatuto para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través del sitio 
web de la institución, en la que sólo pueden participar alumnos, trabajadores o ex alumnos y jubilados de la máxima casa de 
estudios. En el sitio web www.uaem.mx se permite el acceso a la consulta del proyecto de Estatuto Universitario y para 
acceder al documento se solicita la matrícula o número de control así como la Cédula Única de Registro Poblacional 
(CURP) y se debe señalar si se es alumno, trabajador, ex alumno o jubilado para que les sea permitido participar en la 
consulta, en caso de no contar con la CURP se permite el acceso a través de un registro en el cual se solicita número de 
control o matrícula, nombre, apellidos, un correo electrónico y una contraseña para poder acceder. El documento consta de 
67 cuartillas en las cuales como fondo se lee la leyenda de “borrador” y no se informa sobre los tiempos que tendrá vigencia 
la consulta. 
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
  
“Expreciencia ambulante” 
El Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos, consciente de la importancia de llevar la ciencia, la tecnología y 
la innovación a diferentes públicos inició el programa Expreciencia Ambulante, que es un esfuerzo de divulgación científica 
orientado a niños y jóvenes que en su primera etapa ha visitado los colegios Wallaby, Morelos y de la Ciudad de 
Cuernavaca con la participación de centros e institutos de investigación y universidades locales que realizan proyectos de 
investigación, tal es el caso del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la UAEM, el Instituto de Biotecnología (IBT) 
de la UNAM, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) delegación Morelos y la Universidad del Sol a través del 
taller Robótica en tu escuela. Este proyecto dio inicio el 13 de enero del año en curso y será permanente presentándose en 
diversas escuelas. Dentro de las actividades que se han realizado se encuentran los talleres Palo de lluvia del INAH Morelos 
a cargo de los arqueólogos Aiko Paola Lázaro Yamashiro y Georgia Yris Bravo López, el taller Robótica en tu escuela, 
impartido por la Universidad del Sol a cargo de Leoncio Aguilar Negrete, el taller Huellas de mamíferos, del CIB-UAEM a 
cargo de Marco Antonio Lozano y de Ana Luisa Ortiz Villaseñor y el taller Tarántulas y serpientes del IBT-UNAM a cargo de 
Irma Vichido Báez y de Linda Clement, mismos que han reunido a niños y jóvenes en torno a estos temas. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Sahra Bastos). 
 
“Está abierta la convocatoria para estudiantes de nivel medio que soliciten una beca” 
Con el objetivo de impulsar y mantener la asistencia de cientos de jóvenes de nivel bachillerato, el secretario de Educación 
del Gobierno del Estado, José Luís Rodríguez Martínez, dio a conocer que a partir de este martes 17 de marzo al 16 de abril 
del 2009, se mantendrá abierta la convocatoria para acceder a las becas destinadas a estudiantes de nivel medio superior 
en Morelos. El secretario de Educación comentó que en atención a las indicaciones del gobernador Marco Adame Castillo, 
durante esta administración se gestionarán los apoyos necesarios para que los jóvenes morelenses no dejen de asistir a la 
escuela por falta de recursos, por lo que en esta ocasión se espera entregar un estimado de cuatro mil becas para 
estudiantes de nuevo ingreso al nivel medio superior de toda la entidad. 
La Unión de Morelos, p.17, (Sin firma). 
 

Nacional: 
 
“Abrirá el IPN 7 mil lugares más para prepa y licenciatura en 2009-2010” 
Debido a que la crisis provocará el desplazamiento de alumnos de centros de estudio privados a los públicos, el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) incrementará en 7 mil su oferta de lugares para educación media superior y superior en el ciclo 
escolar 2009-2010, informó Enrique Villa Rivera, director general de dicha casa de estudios. Dijo que, de éstos, 5 mil serán 
de enseñanza presencial y 2 mil a distancia. Entrevistado al concluir la firma del convenio de colaboración entre el IPN y el  
Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), ceremonia en la cual estuvo presente Margarita Zavala, 
presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del DIF, Villa Rivera reconoció que el IPN tendrá más solicitudes de ingreso 
en relación con el año pasado, tanto para nivel medio superior como para el superior, derivado de la problemática 
económica. Previó que las solicitudes de ingreso aumentarán en cerca de 10 mil para educación superior. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Carolina Gómez Mena). 
  
“Error de dedo, haber becado a personas de entre 21 y 77 años, asegura Székely” 
El titular de la Subsecretaría de Educación Media Superior, Miguel Székely, atribuyó a errores de dedo el otorgamiento de 
becas a personas de entre 21 y 77 años de edad –por lo cual no podían ser beneficiarias, lo cual fue señalado por la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) en la revisión de gastos hecha a la Secretaría de Educación Pública (SEP). El 
funcionario afirmó que en lugar de poner 17 años en el registro, por error los alumnos escribieron 77. Así, rechazó que haya 
algún quebranto a la hacienda pública o malversación de fondos por 11 millones 589 mil pesos en el Programa Nacional de 
Becas para la Retención de Estudiantes de Educación Media Superior. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Sin firma). 
 



“Plan de apoyo a estudiantes por desempleo” 
En razón de que los egresados de bachillerato tienen una tasa de desocupación de 8.5 por ciento –la más alta por nivel de 
instrucción–, la Subsecretaría de Educación Media Superior puso en marcha el Programa Nacional de Becas de Pasantía, 
con un fondo de 35 millones de pesos, con el que ofrecerá 7 mil 500 apoyos económicos. El subsecretario del ramo, Miguel 
Székely Pardo, destacó que los jóvenes de 18 a 25 años, egresados del nivel medio superior, tienen mayor desocupación 
que aquellos con menos estudios. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Karina Avilés). 
 

SALUD: 
 

Estatal: 
 

“Arranca la colecta anual de la Cruz Roja” 
A pesar de la crisis económica que atraviesan las familias, la Cruz Roja Mexicana confió en que se logrará la meta de 
recaudar 250 millones de pesos a nivel nacional durante la colecta anual, "pues los mexicanos nunca fallan". En Morelos, 
desde ayer y hasta el 19 de abril, un ejército de casi mil voluntarios se instalará a las afueras de centros comerciales, 
lugares públicos y en las principales calles y avenidas en busca de la donación ciudadana. El arranque de la colecta 2009 
fue inaugurado por el vicepresidente nacional de la Cruz Roja Mexicana, Fernando Suinaga Cárdenas, en compañía del 
secretario de Gobierno, Jorge Morales Barud, y demás secretarios de despacho. Suinaga Cárdenas confió en que el 
momento difícil por la situación económica no impedirá que en Morelos se logren reunir tres millones de pesos durante esta 
colecta; a nivel nacional, la meta es recabar 250 millones. 
Diario de Morelos, p.p.-5, (Jaime Hernández); El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Mónica 
González); El Regional del Sur, www.elregional.com.mx, (Miguel Ángel Provisor) y La Unión de Morelos, p.18 y 19, 
(Tlaulli Preciado). 
  
“Afecta relleno la recolección de la basura” 
Tiran habitantes  las bolsas en la vía pública, y los perros las destrozan; eso ya nadie lo recoge. Hasta ocho horas se 
quedan montones de basura en las calles de Cuernavaca debido a que la empresa PASA no ha logrado ajustar los horarios 
de recolección desde que traslada los desechos al relleno sanitario de Loma de Mejía. En el sitio oficial de internet del 
ayuntamiento capitalino, www.mac.cuernavaca.gob.mx, se indica que el servicio inicia las 7:00 horas hasta concluirlo al 100 
por ciento. Debido a que los cuernavecenses siguen sacando su basura un día antes, la noche anterior o después de que 
pasó el camión recolector, las autoridades capitalinas recordaron que las patrullas ecológicas siguen aplicando sanciones 
económicas a quien se le sorprende en flagrancia.  Las sanciones van de los 4 mil 950 pesos hasta los 14 mil 850, 
dependiendo de la gravedad de la infracción. 
Diario de Morelos, p.3, (Yesenia Daniel). 

 
Nacional: 
 
“Riesgo de desabasto de fármacos en el sector salud, alerta Córdova” 
Los contratos para la compra de medicamentos del sector salud se firmaron por un año, por lo que no hay posibilidad de 
renegociar los precios, advirtió el titular de la Secretaría de Salud, José Ángel Córdova Villalobos. Sin embargo, también 
reconoció que estamos en arenas movedizas en este tema, porque a consecuencia de la devaluación del peso frente al 
dólar y el consiguiente incremento de los insumos de la industria farmacéutica, existe el riesgo de desabasto de medicinas. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Ángeles Cruz y Claudia Herrera). 
 
“Aprueba el Senado reforma que sube castigos por adulterar medicamentos” 
Con el voto del PRD en contra, el Senado aprobó ayer reformas a la Ley General de Salud que incrementan la penalidad por 
falsificar, adulterar o contaminar medicamentos. Quien incurra en esos delitos purgará de seis a 15 años de cárcel y recibirá 
multas equivalentes a mil 500 días de salario mínimo general vigente. Los perredistas Pablo Gómez y Tomás Torres 
propusieron que la sanción quedara de tres a 15 años, toda vez que consideraron excesiva la pena propuesta, similar a la 
de quien incurre en homicidio culposo, además de que criticaron que la iniciativa no estaba bien fundamentada. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Andrea Becerril). 
 
“$250 millones, meta de Cruz Roja este año” 
Con la entrega de 232 ambulancias y 27 unidades de rescate, ayer empezó la colecta nacional de la Cruz Roja Mexicana, 
que este año espera recaudar 250 millones de pesos. En la ceremonia, el presidente Felipe Calderón llamó a los mexicanos 
a colaborar con el organismo y a trabajar como éste lo hace: sin distinción de condición social ni ideología religiosa o 
regional, y atendiendo por igual al rico y al pobre. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Ángeles Cruz y Claudia Herrera). 
 



Internacional: 

 
“Crean trigo resistente a virus de antigua enfermedad” 
Investigadores de todo el mundo desarrollan en México y Siria variedades de trigo resistentes a la peligrosa cepa virulenta 
de una antigua enfermedad vegetal que amenaza la producción mundial del grano y que quizá puede propagarse con mayor 
facilidad con el calentamiento global. La cepa virulenta de roya, conocida como Ug99, un hongo rojizo que se traslada por 
medio del viento, se dirige a Asia meridional y América del Sur, regiones que también podrían verse afectadas, de acuerdo 
con estudios presentados por la Iniciativa Mundial de Borlaug contra este parásito, que reunió durante cuatro días a 
expertos en el norte de México. Están surgiendo rápidamente variedades de trigo de primavera, de alto rendimiento, 
resistentes al Ug99, dijo la Iniciativa Mundial de Borlaug contra la Roya. Las nuevas variaciones se desarrollan en campos 
de prueba de Ciudad Obregón (Sonora) y Toluca (estado de México) y en los de Aleppo, Siria, y luego se les envía a Kenia 
y Etiopía, que son expuestos al Ug99 en condiciones reales, explicó. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Afp). 
 

ECONOMÍA: 
 

Estatal: 
 

“Destina Sagarpa 200 mdp al Programa de activos productivos” 
Con una inversión superior a los 200 millones de pesos, el programa de Activos Productivos destinará recursos a diversos 
proyectos, dividiendo los apoyos en un 70 por ciento para las propuestas de zonas marginadas y el 30 por ciento a 
proyectos productivos para el campo en zonas urbanas, así lo dio a conocer Roberto Ruiz Silva, delegado en Morelos de la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). El funcionario mencionó que, el 
año pasado, el apoyo mínimo era del 10 por ciento y este año es del 40 por ciento para personas que no están en regiones 
de pobreza o en municipios de extrema marginalidad y para las que sí se encuentren en estas dos situaciones, el apoyo 
máximo es del 70 por ciento pudiendo ser hasta del 90, según la estratificación. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Raúl Morales). 
 
“Confirman entrega de 3 mdp a Tepoztlán” 
El secretario de Turismo, Marcos Manuel Suárez Gerard, confirmó que la Secretaría de Turismo (Sectur) federal destinó 
recursos etiquetados para el programa de Pueblos Mágicos, que comprende a Tepoztlán, por 3 millones de pesos, que 
serán multiplicados por el gobierno estatal en este 2009. Sin embargo, señaló que eso no significa que la dependencia 
federal ya haya avalado la permanencia del municipio dentro del programa, aunque, dijo, “es una buena señal de que vamos 
bien con la solventación de las observaciones que se le hicieron a Tepoztlán”. Precisó que la Sectur federal continúa con la 
evaluación de la carpeta que se envió con el soporte técnico por el que Tepoztlán es considerado un pueblo mágico, y hasta 
en tanto no se reciba la respuesta oficial sobre el contenido del documento, no se puede asegurar que Tepoztlán ya no corre 
riesgo. 
Diario de Morelos, p.8, (Antonieta Sánchez). 
 
“Sector automotriz, el más afectado por la crisis” 
El sector automotriz y su cadena de proveedores son quienes más han resentido la crisis económica en lo que va del año; 
mientras en el resto del estado, no se han visto efectos considerables, aseveró Alejandra Jarillo Soto, delegada de la 
Secretaría de Economía (SE) en el estado de Morelos. “Para nuestro estado el efecto no ha sido muy considerable; 
obviamente, sí tenemos disminuciones de empleo, incremento de precios, pero no tenemos ninguna complicación social, ni 
económica que nos llevará a la desestabilización”, apuntó. 
La Unión de Jojutla, p.3, (Evaristo Torres). 

 
Nacional: 
 
“Se apreció el peso; el dólar cerró en 14.15” 
El peso se apreció este martes al cerrar en 14.15 por dólar contra 14.62 de la jornada anterior, según la cotización del banco 
Banamex. En la categoría interbancaria (operaciones al mayoreo de 48 horas), la moneda mexicana también ganó valor al 
quedar en 14.06 pesos por dólar contra los 14.52 del viernes. El lunes los bancos no trabajaron al ser día feriado en México. 
En sucursales bancarias de algunos estados del país el peso avanzó 48 centavos en comparación con el cierre del pasado 
viernes, al venderse el dólar en un máximo de 14.22 pesos; mientras el mínimo a la compra se ubicó en 13.53 pesos. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Afp y Notimex). 
  



“Provoca la crisis empobrecimiento masivo en México, Canadá y EU” 
La crisis ha provocado el empobrecimiento masivo de los trabajadores de México, Canadá y Estados Unidos, señalaron el 
presidente de la Unión de Sindicatos de la Energía, Comunicaciones y del Papel de Canadá, Dave Coles, y el 
vicepresidente internacional de los trabajadores del acero, Gary Beevers. Durante el tercer Encuentro de Trabajadores de la 
Energía de América del Norte, organizado por el Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear, Coles señaló que 
en algunas comunidades de Canadá existe ciento por ciento de desempleo, porque las empresas que existían cerraron y 
todos los trabajadores quedaron cesantes. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Patricia Muñoz Ríos). 
 

Internacional: 
 
“Acelera Cuba búsqueda de petróleo” 
En alianza con socios extranjeros, Cuba aceleró la búsqueda de petróleo en su porción del Golfo de México y además abrió 
negociaciones para sumar a empresas de Rusia, China y Angola a la exploración en las fronteras marítimas de la isla con 
México y Estados Unidos, informó hoy un alto funcionario del Ministerio de Industria Básica (Minbas). La Zona Económica 
Exclusiva (ZEE), el triángulo marítimo que se despliega hacia el norte y el oeste de Cuba, es una de las pocas 
oportunidades que tenemos de aumentar dramáticamente la producción de petróleo y gas en nuestro país, dijo Manuel 
Marrero, asesor del Minbas. Es nuestra gran esperanza. Las siete compañías que tienen contratados 21 de los 59 bloques 
en los que se divide la ZEE tendrán que perforar al menos ocho pozos en los próximos tres años, informó Marrero durante el 
segundo Congreso Cubano de Petróleo y Gas, que sesiona aquí esta semana dentro de la tercera Convención Cubana de 
Ciencias de la Tierra. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Gerardo Arreola). 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“Toman posesión fiscales para la atención de delitos electorales” 
La Procuraduría General de Justicia (PGJ) dio posesión de sus cargos a los fiscales especializados en delitos electorales y 
ministerios públicos que recibirán las denuncias que promueven ciudadanos o militantes de partidos durante el proceso 
electoral. En presencia del secretario de Gobierno, Jorge Morales Barud, y del director adjunto de la Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos Electorales de la PGR, Francisco Díaz Arriaga, el procurador, Francisco Coronato Rodríguez, 
tomó la protesta de ley a: Carlos Andrés Montes Téllez, Francisco Xavier López Figueroa y Mirla Armida Mastache Salinas, 
como fiscales especializados de las regiones metropolitana, oriente y surponiente, respectivamente.  Los nuevos 
funcionarios contarán con la infraestructura y el apoyo de 60 agentes del Ministerio Público y policías ministeriales que 
fueron capacitados por la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), de la Procuraduría 
General de la República, para conocer de las denuncias. 
La Unión de Morelos, p.10, (Maciel Calvo);  Diario de Morelos, p.11, (Ofelia Espinoza) y La Jornada Morelos, 
www.lajornadamorelos.com, (Elizabeth Cuevas). 
  
“Prepara  CDHEM diagnostico en materia de garantías individuales” 
La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos integro el comité que estará encargado de la elaboración de 
diagnósticos en materia de garantías individuales y colectivas. El Comité Coordinador para la Elaboración de Diagnósticos 
Estatal de Derechos Humanos estará integrado por los poderes Ejecutivo y Judicial, instituciones educativas y 
organizaciones civiles, que deberán trabajar para tener listo el diagnostico antes de que concluya el 2009. En dicha comisión 
participara de la academia la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Asociación de Instituciones de 
Educación Superior del Estado de Morelos (AIESPEM). 
La Unión de Morelos, p.10, (Maciel Calvo). 
 
“Escándalo en la Universidad Intercontinental del Sur” 
Se manifestaron padres de familia y alumnos de la Universidad Intercontinental Campus Sur de Iguala, Guerrero, en la sede 
de esa institución del mismo nombre en Jojutla, y es que están por terminar la carrera y descubren que no está incorporada 
a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos como se les aseguró, por lo que carece de la validez oficial. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Angelina Albarrán); La Unión de Jojutla, p.3, (Evaristo 
Torres) y La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Hugo Barberi). 
  



“Retira municipio a 12 jóvenes por limpiar parabrisas en calles” 
La Policía Preventiva Metropolitana detuvo y remitió a un centro de apoyo del DIF municipal de Cuernavaca, a 12 infantes 
quienes desarrollaban la limpia de parabrisas en diversas calles de Cuernavaca. La información fue dada a conocer por el 
síndico de la capital, Roque González Cereso, quien afirmó que dado que fue un acuerdo de Cabildo el que modificó el 
Bando de Policía y Buen Gobierno, la medida se aplicará sin discriminación. La autoridad municipal aseguró que el 
ordenamiento legal exceptuará a los voceadores dedicados a la venta de periódicos locales, que serán regulados bajo 
horarios laborales, el resto de los comerciantes callejeros serán sujetos a arrestos de hasta 36 horas y una multa de 350 
pesos en caso de negarse a dejar la venta de productos en los principales paraderos de la ciudad. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (José Luis Garcitapia y Elizabeth Cuevas) y El Regional del Sur, 
www.elregional.com.mx, (Estrella Pedroza). 
 
“Es ilegal el 20 por ciento de las tomas de agua potable que existen en el estado” 
El director del Organismo de Cuenca Balsas de la Comisión Nacional del Agua (CNA), Juan Carlos Valencia Vargas, 
sostuvo que del total de las tomas de agua que hay en el estado, el 20 por ciento de los usuarios lo hacen de manera ilegal; 
sin precisar cifras el funcionario federal lamentó que no paguen el consumo del vital líquido que consumen lo que merma los 
recursos a los municipios. Por ello consideró que es urgente que se tomen acciones para evitar que el vital líquido no sea 
pagado a los sistemas de agua potable en cada ayuntamiento. “Esta situación provoca que los sistemas de agua de los 
diferentes municipios no tengan los recursos suficientes para obras de infraestructura y saneamiento”, lo que atrasa que se 
de mayor cobertura de agua a nuevas comunidades en el estado. Asimismo Valencia Vargas, consideró que la solución al 
conflicto en los Altos de Morelos es de carácter social y político, porque la parte técnica está resuelta y con ello hay garantía 
plena del abasto de agua para esa zona, y que “el agua que se tiene es suficiente para abastecer a la población de ambas 
localidades”. Informó que en las pláticas que los habitantes de esta región han sostenido con el gobierno estatal, se ha 
garantizado que tendrán agua suficiente para su desarrollo. Puntualizó que el origen del abasto será responsabilidad única 
de los gobiernos federal y estatal, porque el agua es propiedad de la nación y no de un particular, además que debe 
aprovecharse con responsabilidad y orden. Valencia Vargas expuso que para evitar más roces entre los habitantes de 
Hueyapan y Tetela del Volcán, es necesario que se alcancen acuerdos en lo social y político. “Es importante que ambas 
localidades estén convencidas que tendrán el agua que necesitan, en el momento que garanticemos esto, no deberá haber 
ningún problema respecto de dónde se surte el agua”, concluyó. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Raúl Morales y Kathia Jasso); La Jornada, 
www.jornada.unam.mx, (Rubicela Morelos); Diario de Morelos, p.4, (Verónica Bacaz) y La Unión de Morelos, p.3, 
(Daniel Alcaraz). 
 
“Se desperdicia aquí el 60 por ciento del agua por actividad agrícola” 
Después de asegurar que en Morelos, 91 personas de cada 100 cuentan con agua potable, el titular de la Comisión 
Nacional del Agua, Juan Carlos Valencia Vargas lamentó que de cada 100 litros se desperdicie de un 40 a un 60 por ciento, 
en actividades agrícolas. Entrevistado al término de la reunión, donde se dio inicio a la colecta anual de la Cruz Roja, 
Valencia Vargas dijo que el principal consumidor de agua en el país y en el Estado de Morelos es la agricultura, actividad 
económica en donde se tienen pérdidas que oscilan entre un 40 y un 60 por ciento de cada 100 litros del vital líquido, que 
extraen de una presa, de un río, de un lago o de un canal. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Pedro Oseguera). 
 
“Muestra cinta en Turquía el daño” 
La voz del Consejo de Pueblos de Morelos resonó fuerte en el quinto Foro Mundial del Agua, que se lleva a cabo desde el 
lunes pasado en Estambul, Turquía, un encuentro al que asisten delegaciones de gobierno y legisladores de diversos 
países, además de ministros responsables en los temas del agua y medio ambiente y 150 delegaciones oficiales, entre ellas 
la de México, encabezada por la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y los gobiernos de Morelos y estado de México. 
Ahí, en este punto de encuentro mundial que se realiza cada tres años, el documental 13 Pueblos: en defensa del agua, la 
tierra y el aire, del realizador morelense Francesco Taboada, participó como el único largometraje mexicano dentro del 
Festival Internacional Agua y Cine en aquella ciudad y se hizo acreedor a la Gota de Bronce, en la categoría de 
documentales con menos de 60 minutos de duración. De acuerdo con Francesco Taboada, 13 Pueblos retrata la lucha de 
los pueblos indígenas y campesinos de Morelos por la defensa de sus territorios agrícolas, manantiales y lengua original. 
También “denuncia la corrupción del presidente municipal de Cuernavaca, Jesús Giles (Sánchez), en el caso del basurero 
ilegal en Loma de Mejía, y la lucha del pueblo de Xoxocotla por impedir la construcción de un desarrollo comercial 
impulsado por el gobierno de Marco Adame sobre el manantial Chihuahuita que abastece de agua potable a los pueblos del 
sur de Morelos”. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Jorge Sifuentes). 
 



“Artistas indígenas se adhieren al Consejo de Pueblos” 
13 Pueblos también llenó el viernes pasado la Sala Gabriel Figueroa del Cine Teatro Morelos, como parte de su 
participación en el Primer Festival de Cine y Medio Ambiente Cinema Planeta, “tras haber vencido los intentos de censura 
por parte del ayuntamiento de Cuernavaca”, sostuvo en la charla con Taboada. En opinión del realizador, muchos de los 
asistentes habían escuchado sus declaraciones en los noticieros radiofónicos de aquél día, en donde repudiaba la censura 
que se pretendía ejercer sobre la proyección del documental. Días antes, aseguró, “la dirección de Turismo del 
ayuntamiento había difundido por internet y otros medios una cartelera en la que no aparecía la película 13 Pueblos, 
negando la participación de la cinta en el Festival Cinema Planeta”. Sin embargo, a las 19 horas del viernes, llegaron a la 
sala los representantes del Consejo de Pueblos, encabezados por Saúl Roque y Miguel Pérez, acompañados de María de 
los Ángeles Vences, del movimiento de la Tranca en Temixco. También llegaron algunos miembros del Frente de Afectados 
por el Relleno Sanitario de Loma de Mejía y científicos de la UAEM y la UNAM. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Jorge Sifuentes). 
 
“Positiva respuesta de la población a los XVI Censos Económicos” 
Tras señalar que al cierre de la segunda semana del levantamiento de la XVI edición de los Censos Económicos, la 
respuesta de la ciudadanía ha sido positiva. Ricardo Torres Carteo, coordinador estatal del Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (INEGI) en Morelos, dijo que inició en Cuautla el reforzamiento de la difusión de estos operativos, 
con el propósito de estimular la participación de la población a fin de obtener información confiable, oportuna y fidedigna 
para la mejor toma de decisiones de los actores económicos y productivos. 
La Unión de Cuautla, p.8, (La Unión de Cuautla). 
 
“Renuncia director general de Seguridad Pública de Jojutla” 
El director de Seguridad Pública de este municipio, Andrés Peralta Torres, renunció ayer al cargo por buscar otro proyecto 
de trabajo. Aun en su ausencia –por incapacidad médica–, el jueves de la semana pasada Peralta Torres fue relevado del 
cargo por el edil, Alberto Cabrera, luego de una manifestación de “descontento” de los elementos, según difundió el propio 
ayuntamiento. En su lugar nombró de manera interina a Iván René Hernández Salgado. “Respeto cualquier opinión que se 
haya dado, lo cierto es que me voy porque tengo en manos un proyecto; hay muchos cambios ahorita en el estado y voy a 
buscar otra posibilidad, no hablo de política, sino de trabajo. He presentado hoy (ayer) mi renuncia voluntaria, agradeciendo 
a quienes me apoyaron”, apuntó. 
La Unión de Jojutla, p.3, (Evaristo Torres). 
 
“No aplicó Foseg 65 mdp para la seguridad pública” 
El Fideicomiso Fondo de Seguridad Pública del Estado de Morelos (FOSEG), fue reprobado por la Auditoria Superior de 
Fiscalización (ASF), debido a que no aplicó casi 65 millones de pesos en programas dedicados al combate a la inseguridad. 
En el reporte de resultados a la revisión de la cuenta pública 2007, la ASF da cuenta que a pesar de que el FOSEG recibió 
recursos estatales y federales por 147 millones 214 mil pesos, para diversos programas encaminados a reforzar la 
seguridad, únicamente ejerció 82 millones 238 mil pesos. De acuerdo con la Auditoria, el subejercicio en el FOSEG fue de 
64 millones 975 mil pesos, que representó el 44 por ciento del total del presupuesto autorizado, dentro del primer año de 
gestión del gobernador Marco Antonio Adame Castillo. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Martín Sánchez). 
 

Nacional: 
 
“Apremia Calderón a que se aprueben sus reformas” 
El presidente Felipe Calderón urgió ayer al Congreso de la Unión a que apruebe su segundo paquete de reformas en 
materia de seguridad, porque México no tiene tiempo que perder y la división de poderes tampoco debe ser utilizada como 
resquicio para la impunidad. Tras defender la ley de extinción de dominio y una nueva legislación contra el nacomenudeo, 
que han suscitado críticas de los partidos políticos, ofreció que el miedo no pasará a transformarse en parálisis de las 
instituciones públicas y manifestó su disposición de replantear sus estrategias contra la delincuencia cuantas veces sea 
necesario. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Claudia Herrera Beltrán). 
 
“Ex senador panista asume cargo de consejero de la Judicatura Federal” 
La impartición de justicia no debe estar supeditada a los órganos de poder político ni a nadie, pues la justicia es reina y 
señora de todas las virtudes, afirmó ayer el ministro y ex diputado federal priísta Sergio Valls Hernández, al dar la 
bienvenida al ex senador panista César Jáuregui, quien asumió el cargo de consejero de la Judicatura Federal. Por su parte, 
entrevistado al término de la ceremonia solemne en que los plenos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y 
del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) atestiguaron su toma de protesta, Jáuregui señaló que la imparcialidad e 
independencia del Poder Judicial se la dan las personas, que son las que acentúan dichas características. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Jesús Aranda). 
 



“Critica el príncipe de Noruega la distribución de la riqueza” 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, destacó que el origen de la actual 
crisis económica mundial radica en la codicia, ambición y pérdida de valores fundamentales, pero también en el agotamiento 
de un modelo económico, social y de desarrollo que hizo posible el arraigo de la pobreza y la desigualdad; por eso, enfatizó, 
México no puede limitarse a la puesta en marcha de acciones diseñadas sólo para superar la crisis. Al dar la bienvenida a 
los príncipes de Noruega, Haakon Magnus y Mette-Marit, quienes visitaron esa casa de estudios al iniciar la Semana de 
Noruega en la UNAM, Narro Robles destacó que México tiene capacidad y recursos para superar sus problemas y combatir 
a fondo la desigualdad. Afirmó que estamos en el momento indicado para replantearnos el modelo de desarrollo que 
deseamos, pues debemos ir más lejos y trascender lo inmediato. Por su parte, el príncipe Haakon Magnus, al ofrecer una 
conferencia inaugural denominada Desarrollo humano y dignidad, destacó que ambos países comparten interés en los 
temas energético, de medio ambiente y derechos humanos, con el propósito de impulsar el desarrollo sustentable. Manifestó 
que es necesario fortalecer el compromiso mundial con las metas del milenio, en particular el combate a la pobreza extrema 
y la muerte materno-infantil. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Laura Poy Solano). 
 
“Designan subsecretario de la SER” 
Por designación presidencial, Salvador Beltrán del Río Madrid es el nuevo subsecretario para América Latina y el Caribe de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), en sustitución de Gerónimo Gutiérrez Fernández, quien fue nombrado 
subsecretario de Gobernación, informó ayer la cancillería. El funcionario tendrá entre sus tareas consolidar el 
restablecimiento de las relaciones diplomáticas con países como Cuba y Venezuela, las cuales se vieron seriamente 
afectadas durante el sexenio de Vicente Fox. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (G. Saldierna y F. Martínez). 
 
“El instituto, cada vez más débil: Jaime Cárdenas” 
Con la decisión de no sancionar a las grandes cadenas de televisión, el Instituto Federal Electoral (IFE) no sólo envía un 
mensaje al electorado que no favorece a la credibilidad en los comicios, lo que podría generar mayor abstencionismo, sino 
que también se fomenta la visión de tener órganos electorales enclenques y con un enorme desprestigio social, como nunca 
antes se había visto, señaló Jaime Cárdenas Gracia, ex consejero electoral y catedrático del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Laura Poy Solano). 
 
“La Cámara de Diputados repartió entre las bancadas más de 78 millones no ejercidos” 
Para no devolver a la Tesorería de la Federación recursos no ejercidos en 2007, la Cámara de Diputados entregó a los 
grupos parlamentarios 78 millones 886 mil 200 pesos, para ampliar la partida 3827, que por su origen no requiere de 
comprobación para su aplicación, que es a discreción de los ocho coordinadores de bancada. Asimismo, destinó 94 millones 
221 mil 700 mil pesos para la compra anticipada de vales de alimentos a la empresa Prestaciones Universales, de manera 
directa, acciones que, concluyó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), violaron la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria, pues la Cámara debió regresar los 173 millones de pesos a la Federación. Al revisar la partida 
3827, Asignaciones a los grupos parlamentarios, que para su comprobación sólo requiere de la firma de los coordinadores 
de las ocho bancadas, la ASF detectó que éstos acordaron en la Junta de Coordinación Política, el 11 de diciembre de 
2007, una ampliación a la partida 3827-03, Subvención ordinaria variable, por 78 millones 886 mil 200 pesos. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
“Procesarán a agentes que detuvieron a Lydia Cacho” 
El gobierno de Puebla iniciará procesos administrativos y penales contra los policías judiciales José Montaño Quiroz y Jesús 
Pérez Vargas, quienes habrían realizado un arresto altamente tortuoso contra la periodista Lydia Cacho Ribeiro en 
diciembre de 2005, informó el secretario estatal de Gobernación, Mario Alberto Montero Serrano. De esta manera, indicó, el 
gobierno poblano aceptará y acatará la recomendación que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) le 
envió por la detención irregular de la autora del libro Los demonios del edén, el cual denuncia a una red de pederastas que 
actuaba en Quintana Roo. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Arturo Alfaro Galán). 
 
“Burla a la Constitución y al pueblo la reforma calderonista de Pemex: expertos” 
Con la reforma petrolera impulsada por el presidente Felipe Calderón se burlaron los mandatos constitucionales que señalan 
la exclusividad del Estado en la explotación de este recurso y la prohibición de concesiones y contratos a empresas 
privadas; además, se abrió la participación empresarial en todas las actividades vinculadas a esta industria y se dio pie a 
una abierta desnacionalización del sector. Miembros del Frente de Trabajadores de la Energía (FTE), especialistas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como el político Manuel 
Bartlett Díaz denunciaron los riesgos que representa para el país la apertura disfrazada para que los capitales privados 
nacionales y extranjeros participen en la industria petrolera nacional. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Patricia Muñoz y Laura Poy). 
 



“Se mantendrán represalias hasta solucionar problema de transporte” 
Ante senadores, el secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, advirtió que las represalias comerciales contra Estados 
Unidos se mantendrán hasta que haya una solución favorable al problema de los transportistas mexicanos; es decir, hasta 
que se les permita circular con sus unidades por territorio estadounidense. Después de recibir felicitaciones de legisladores 
por la decisión, el funcionario explicó que la medida es un poco más dura que las adoptadas por nuestro país en otros 
casos, como el del jitomate y el atún, pero ahí estamos. La intención, recalcó, es convencer a los congresistas 
estadounidenses que su país pierde también al violar el tratado de libre comercio. El titular de Economía anunció que este 
miércoles se publicará en el Diario Oficial de la Federación la lista de los 90 productos a los que México aplicará mayores 
aranceles, como una medida de represalia por la decisión de Washington de incumplir el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN). 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Andrea Becerril). 
 

“Exige Canacar suspender la entrada de transportistas de EU a territorio nacional” 
La Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar) exigió al gobierno mexicano que suspenda la entrada de 
transportistas estadounidenses a territorio nacional, y que le notifique a las empresas transportistas estadounidenses 
afincadas en el país el retiro de sus inversiones, en protesta por la cancelación unilateral del Proyecto Demostrativo de 
Transporte Transfronterizo. Además anunció que podría presentar una demanda de arbitraje mediante los mecanismos de 
solución de controversia previstos en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Miriam Posada y Erika Duarte). 
 

“Pugnan varios estados por ser sede de refinería” 
El presidente Felipe Calderón celebrará hoy en Puebla el 71 aniversario de la expropiación petrolera, con la expectativa 
puesta en que anuncie la sede de la nueva refinería, tras un año de disputa entre los gobiernos estatales. En la baraja de 
opciones más viables se encuentran Tula Hidalgo y Tuxpan, Veracruz, sin embargo, aún seguían en la pugna otros estados 
interesados: Michoacán, Tabasco, Tamaulipas, Campeche, Oaxaca y Tlaxcala. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (C. Herrera y V. Cardoso). 
 

“Regresa Gándara a la alcaldía de Hermosillo” 
Entre porras y pancartas de apoyo, este martes volvió a la alcaldía de Hermosillo el priísta Ernesto Gándara Camou, tras 
competir por la postulación a la gubernatura de Sonora y perder ante Alfonso Elías Serrano en la elección interna del 8 de 
marzo. Simpatizantes lo aclamaron por la valentía política que demostró al enfrentar la maquinaria del gobernador Eduardo 
Bours Castelo. El equipo de trabajo de Gándara Camou fue destituido por el alcalde interino Raymundo García. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Ulises Gutiérrez). 
 

“Elogian en ONU programa de derechos humanos local” 
Para el Gobierno del Distrito Federal (GDF) los derechos humanos no son un lujo que se pueda recortar ante la crisis 
económica, aseveró el secretario de Gobierno, José Ángel Ávila Pérez, durante la audiencia que funcionarios de los poderes 
Ejecutivo, Judicial y Legislativo, y de la comisión del ramo de la ciudad de México, tuvieron ayer en la Oficina del Alto 
Comisionado de Naciones Unidas en Ginebra, Suiza. Por ello refrendó el compromiso del GDF de avanzar en materia de 
derechos humanos y acelerar medidas que generen igualdad de oportunidades de las personas en situación de mayor 
vulnerabilidad. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Gabriela Romero y Alejandro Cruz). 
 

“Presentan el proyecto ejecutivo de lo que será el corredor cero emisiones” 
La administración capitalina presentó ayer el proyecto ejecutivo del corredor cero emisiones en el Eje Central, el cual 
considera el retiro de 450 microbuses y la incorporación de 120 trolebuses, que circularán en un carril exclusivo a lo largo de 
36.6 kilómetros. El director del Servicio de Transportes Eléctricos (STE), Rufino H. León Tovar, explicó que el acceso a las 
unidades será con una tarjeta inteligente compatible con el Metrobús, que tendrá un costo de ocho pesos, aunque la tarifa a 
aplicarse aún se encuentra en estudio, pues se está dando un plus a la ciudad, con lo que se espera reducir el subsidio al 
trolebús, que es de siete pesos, el más caro de todo el transporte público. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Laura Gómez Flores). 
 

Internacional: 
 

“Sanciones comerciales de México, traspié para el gobierno de Obama” 
La decisión de México de aplicar sanciones comerciales contra Estados Unidos a causa de una disputa sobre camiones es 
un nuevo percance para el gobierno del presidente Barack Obama, que parece sufrir de improvisación ante un Congreso 
resueltamente proteccionista. El Departamento de Transporte ya empezó contactos con congresistas para diseñar un nuevo 
programa provisional para los camiones mexicanos, explicó la portavoz Jill Zuckman. Pero eso es lo que ya estaba en vigor, 
desde 2007, cuando el gobierno de Bush consiguió establecer un programa piloto que estaba beneficiando a un centenar de 
camiones. La decisión de México de aplicar aranceles es una manera útil de recordarnos que nuestros socios comerciales 
nos juzgarán no solamente por las palabras de nuestro gobierno, sino por las acciones del Congreso, señala Dan Price, ex 
consejero de política económica internacional del presidente Bush. México anunció el lunes aranceles referentes a 90 
productos de su principal socio comercial, hasta por 2 mil 400 millones de dólares, como una señal de su irritación ante un 
tema que no se ha resuelto en 15 años de Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Reuteres y Afp). 



 
“Orden de captura contra un gobernador colombiano por nexos con paramilitares” 
La fiscalía colombiana ordenó la captura del gobernador del departamento de Guaviare, Óscar de Jesús López, por 
presuntos nexos con escuadrones paramilitares de ultraderecha, informó el organismo. Pero, aclaró, por tratarse de un 
gobernador en ejercicio se le pidió al presidente Álvaro Uribe que proceda a suspenderlo del cargo. Hemos ordenado la 
captura del gobernador López, quien tendrá que explicar supuestos vínculos a través de empresas de su propiedad, en el 
pasado, con líderes de grupos al margen de la ley, dijo el fiscal general Mario Iguarán. En concreto, explicó, López es 
investigado por sus relaciones con Pedro Guerrero, alias Cuchillo, uno de los jefes paramilitares de esa región del sur de 
Colombia. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Afp y Dpa). 
 
“Moscú anuncia un rearme a gran escala de sus fuerzas armadas; renovará su arsenal atómico” 
A pesar de la adversidad que supone la crisis económica, Rusia no se plantea recortar el gasto militar y, por el contrario, 
comenzará dentro de dos años el rearme a gran escala de sus fuerzas armadas para contrarrestar la expansión hacia el 
este de la infraestructura militar de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), cada vez más cerca de las 
fronteras de este país. Así lo anunció este martes el titular del Kremlin, Dimitri Medvediev, al reunirse con la plana mayor del 
Ministerio de Defensa ruso con el propósito de disipar los temores de un sector de la jerarquía castrense en el sentido de 
que las actuales carencias financieras pudieran mermar los planes de modernizar el arsenal del ejército y la armada. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Juan Pablo Duch). 
 
“Transfiere el presidente malgache el poder a oficiales encabezados por un almirante” 
El presidente de Madagascar, Marc Ravalomana, transfirió hoy el poder a un grupo de oficiales liderado por el almirante 
Appolikte Ramaroson Rarison, pero poco después fueron detenidos los militares, aseguró el movimiento del líder opositor 
Andry Rajoelina, quien horas más tarde al llegar a esta capital tuvo una recepción multitudinaria. En un discurso televisado, 
Ravalomana explicó que la transferencia del poder a los militares no significaba la renuncia al cargo. Agradeció a la 
población por su apoyo, sin dar a conocer sus futuros planes, y declaró que después de reflexionar, decidí disolver el 
gobierno y transferir el poder para que un gobierno militar pueda establecerse. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Dpa, Afp, Reuters y The Independent). 
 
“Crear nuevo sistema internacional para ayudar a estados no nucleares, pide GB” 
El primer ministro de Gran Bretaña, Gordon Brown, llamó a crear un nuevo sistema internacional para ayudar a estados no 
nucleares a adquirir las nuevas fuentes de energía que necesitan, e instó a Irán a poner fin a su programa de 
enriquecimiento de uranio a cambio de asistencia internacional para desarrollar su industria de energía nuclear. Durante una 
conferencia internacional realizada este martes en Londres, Brown dijo que Irán podría constituir una prueba de cómo las 
naciones nucleares pueden trabajar junto con las no nucleares para equiparlas con nuevas fuentes de energía. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Dpa, Afp, Reuters y The Independent). 
 

 


